

PSICOLOGÍA CON SELLO DE DENOMINACIÓN DE ORIGEN

En honor a Francisco José Virtuoso, SJ (1959 – 2022), Rector de la UCAB.

La década de los 50 es un importante hito en la historia de la psicología en Venezuela. Significa el paso de la incursión de pioneros cursos, asignaturas y prácticas laborales psicológicas, promovidos en diferentes contextos, a la constitución académica y el reconocimiento estatal de la psicología como carrera y profesión (Straka, 2017).

El regreso de distinguidos venezolanos formados como psicólogos y psiquiatras en diferentes partes del mundo y la huida a Venezuela como lugar seguro de exilio de intelectuales europeos convergieron en una tierra fértil para que una ciencia tan joven abriera inéditos surcos en su desarrollo (Moreno, 2017; Straka, 2017).

En tan fértil tierra, la Universidad Central de Venezuela (UCV) y la Universidad Católica Andrés Bello (UCAB) se han distinguido por ser los pioneros sembradores que siguen cultivando, aún en medio de adversos huracanes y tormentas, para que las ilustres cosechas sean reconocidas por su denominación de origen, en una ciencia y profesión que no para de crecer y extenderse.

En 1950 la UCV presenta el primer gran campo de cultivo, con sello propio de denominación de origen, al crear el llamado Instituto de Psicología y Psicotecnia. El primer fruto obtenido fue en 1956 cuando la cátedra de Psicología, en la recién nombrada Facultad de Humanidades y Educación, fue elevada al rango de Sección; dicho fruto terminó su proceso de maduración cuando en 1958 dejara de ser Sección para convertirse en Escuela de Psicología de la UCV (Moreno, 2017; Rodríguez y Salas, 2001).

El segundo gran campo de cultivo, con sello propio de denominación de origen, fue realizado el 1° de octubre de 1957, en el Centro de Caracas, específicamente en el edificio de la UCAB, en la denominada Esquina Jesuita, cuando, por un lado, 14 estudiantes que finalizaron bachillerato iniciaron formalmente la carrera de psicología en la universidad privada, y, por otro lado, 32 estudiantes, con tercer año de bachillerato aprobado, iniciaron formalmente para obtener el título de Técnicos en Psicología (Gómez, 2003).

La primera cosecha de los dos sellos de denominación de origen (UCV-UCAB) se unieron en 1961 y constituyeron el Colegio de Psicólogos de Venezuela, que posteriormente dio origen a la Federación de Psicólogos de Venezuela (Dembo y Sánchez, 2010). Con este logro se coronó la dorada década de los

50, en donde la psicología en Venezuela sella sus bases al articular academia y gremio. Este logro volvió a ver la gloria en el 2021 cuando las diferentes escuelas de psicología del país se unieron con la Federación de Psicólogos de Venezuela para celebrar el III Congreso Venezolano de Psicología y, además, rendirle tributo a la Escuela de Psicología de la UCV por sus 65 años de aniversario.

En los tiempos actuales, cuando fuertes huracanes han amenazado en destruir las dos grandes denominaciones de origen (UCV-UCAB), la unión de los sembradores se han fortalecido aún más, izando, en cada uno de los campus universitarios, la bandera de la solidaridad y del profesionalismo, lo cual nos ha permitido compartir, entre las dos ilustres casas de estudios, equipos de profesores e investigadores, construir juntos congresos e iniciativas académicas investigativas... para muestra: Este número de la revista *Psicología*.

¡Gracias *Psicología UCV* por darnos este gran regalo en nuestro aniversario número 65!

Qué sigamos generando mecanismos de articulación y de unión para seguirnos fortaleciendo como los dos grandes sellos de denominación de origen.

Dembo, M., & Sánchez, L. (2010). Historia de la psicología en Venezuela. *Revista Psicología*, 29 (2), 21-26.

Gómez, M. Á. (2003). Breve historia de la Escuela de Psicología de la UCAB (1957-1981). *Analogías del Comportamiento*, 6, 115-122.

Molina, A. M. (2017). La raíz ignaciana de los estudios de Psicología en la Universidad Católica Andrés Bello. *Analogías del Comportamiento*, 15, 25-31.

Rodríguez, P., & Salas, E. (2001). Problemas centrales en la formación del psicólogo en Venezuela. En: Juan P. Toro y Julio F. Villegas (Eds.). *Problemas centrales para la formación académica y el entrenamiento profesional del psicólogo en las Américas* (pp. 379-479). Buenos Aires: JVE Ediciones.

Straka, T. (2017). Contexto para el nacimiento de una ciencia: Psicología y modernidad en Venezuela (1936-1957). *Analogías del Comportamiento*, 15, 18-24.

Danny Daniel Socorro, SJ
Director de la Escuela de Psicología UCAB